

Preios de suscricion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Numero suabo CINCO céntimos. Atreido QUINCE céntimos.

Puntos de suscricion

PAMPLONA EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N2 FUERA DE PAMPLONA. Per correspondales ó gire á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo LAZAR DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

UN ADELANTO MODERNO.

VIII.

Terminamos el artículo anterior con el resumen de la contabilidad de un grupo de asegurados contenido en la Memoria del Sr. Sorribas, segun el cual de las 319 personas que viven á los 38 años solo llegan 296 á los 43, y pagando la Compañia aseguradora mil pesetas á las personas designadas por los fallecidos, no solo tiene suficiente con las 30'90 pesetas que por prima anual satisface cada socio, sino que al cabo de cinco años tiene todavia un sobrante de más de 22.000 pesetas. Como el seguro vida entera es, digámoslo así, fundamental, séanos permitido reproducir hoy las explicaciones con que completa su trabajo el señor Sorribas.

No constituye el resultado del resumen anterior el beneficio liquido de las Compañias aseguradoras. Estas saben que la mortalidad es mayor en la edad avanzada, y por lo tanto disminuyen las primas y aumenta la entrega de capitales. Por ello al formar las tarifas toman en cuenta la ley de vitalidad y pueden despues, como lo demuestra la experiencia, aumentar el capital asegurado ó disminuir las primas, si á ello aplica el suscriptor la participacion en los beneficios concedida á varias combinaciones; pues las Compañias perciben además una remuneracion por derechos de póliza, que aun cuando módica, contribuye si no basta, á los gastos que ocasiona el funcionamiento de la Sociedad.

En segundo lugar, las Compañias por regla general calculan los intereses de sus capitales al módico rendimiento del 4 por 100, pero aun procediendo con el mayor tino y cuidado en la inversion de fondos, adoptando cuantas garantías de seguridad pueda apetecer el más exigente, no es aventurado su-

poner que podrán colocarlos al 5 y 1/2 por 100, lo cual representa beneficios muy respetables ó importantes.

En tercer lugar, las Compañias aseguradoras para admitir todos los seguros, en la formacion de cuyos capitales juega la vida de los suscritores, exigen á los últimos, condiciones de vitalidad que fijan antes de firmar los contratos los facultativos de las mismas, formalidad que suprimen en los seguros de renta vitalicia. Ahora bien: en las tablas de mortalidad se hallan comprendidas todas las personas fallecidas en todas las edades, cualquiera que fuere su organismo ó constitucion fisica, entrando por lo tanto en ellas las que un defecto ó enfermedad crónica ó hereditaria lleva al sepulcro antes de la fecha que hubiesen alcanzado sin tal dolencia. La diferencia que resulta, pues, entre la mortalidad general y la de un grupo de personas escogidas ó de salud demostrada científicamente, constituye á favor de la Compañia una cantidad de probabilidades positivas tan importante, que bien puede representar un alto tipo por ciento de vitalidad a favor de los asegurados, y por lo tanto, una cantidad de probabilidades de que los socios continuarán satisfaciendo mayor número de años sus primas.

Tambien constituye una ventaja á favor de las Compañias la celebracion con cualquiera que lo solicite del contrato de renta vitalicia, pues no teniendo en este caso el menor interés en la longevidad del suscriptor, es innecesario el diploma, digámoslo así, de vitalidad que expiden los facultativos de aquellas; y esta libertad de contratar el seguro de renta vitalicia, induce á celebrarlo á muchas personas que no serian admitidas al seguro caso de muerte.

Estas ventajas que tienen las Compañias sobre los asegurados ó suscritores, las compensan concediendo á los últimos una participacion en los bene-

ficios, que generalmente es de un 50 por 100. La experiencia demuestra que al cabo de algunos años representa una cantidad importante y puede aplicarse, bien á la rebaja de las primas, en cuyo caso el que alcanza una edad avanzada podrá llegar á suprimirlas, bien al aumento de capital, que quien llega á la senectud podrá dejar aumentado al beneficiario en un tercio ó en una mitad; ó bien puede percibirse en metálico en las épocas de liquidacion. Creemos basta lo expuesto para dejar explicado con alguna claridad en qué consiste el seguro por la vida entera, ó caso de muerte, y las inapreciables ventajas que ofrece á la sociedad, así como la absoluta seguridad que revisite, aun sin las respetables cantidades que como garantía ofrecen las Compañias. No es, por lo tanto, de extrañar hayan afirmado eminentes publicistas que el seguro caso de muerte constituye un deber ineludible para todo padre de familia, puesto que interesa exclusivamente á cuantos vienen tras de él; aun prescindiendo de que dicho contrato resuelve uno de los problemas sociales que parecia insoluble, cual es el del crédito personal, pues toda póliza de seguros despues de satisfechas tres anualidades, representa un valor que M. Borie ha denominado hipoteca de la vida».

Carta de S. S. el Papa Leon XIII AL PRÍNCIPE DE BISMARCK (1).

LEON XIII, PAPA,

Al eminente príncipe Otón de Bismarck, gran canceller del imperio alemán, salud.

Las soluciones que Nos hemos propuesto respecto de las islas Carolinas han tenido por resultado un acuerdo fausto, y por ello Nos hemos cuidado de que

(1) Este documento en que se encierran tan altas indicaciones ha sido publicado en la Gaceta Oficial del Imperio, lo cual es tambien altamente significativo.

el agosto emperador de Alemania fuera informado de la alegría que en Nos ha producido este resultado. Pero también á vos, poderosísimo príncipe, Nos queremos daros conocimiento del mismo sentimiento de alegría de que Nos sentimos poseídos, á vos que, obedeciendo á vuestra inspiración y á vuestro criterio, habéis dado causa á que ese desacuerdo se sometiera á Nuestra mediacion. Si, Nos reconocemos, atemperándonos á la verdad, que si se han logrado dominar las múltiples dificultades que presetaba este asunto, esto se debe en gran parte al celo y buenos deseos con que, desde el principio al fin, habéis secundado Nuestros esfuerzos.

Así Nos os manifestamos Nuestros sentimientos de gratitud en vista de que gracias esencialmente á vuestra opinion Nos ha sido ofrecida la ocasion muy apetecida de emplear en servicio de la paz un ministerio verdaderamente noble, y una mision que si no nueva en la historia de esta Sede Apostolica; por lo menos no ha sido solicitada hace largo tiempo, á pesar de que responde por modo tan perfecto á la naturaleza y á la esencia del Pontificado Romano.

Habéis seguido noblemente vuestra inspiración examinando el asunto segun su propia esencia y no segun la costumbre y las opiniones corrientes; no habéis vacilado un momento en confiarlo á Nuestra imparcialidad y con ello habéis logrado el consentimiento expreso ó tácito de cuantos juzgan imparcialmente las cosas, y sobre todo el aplauso especial de los católicos del Universo mundo que, seguramente, han debido regocijarse singularmente por el honor hecho á su Padre y Supremo Pastor.

Vuestra sabiduria política ha sido motor principal de la poderosa grandeza que todos reconocen en el imperio alemán, imperio que va al porvenir con la misma fuerza y poder, gracias tambien á vuestra prudencia. Y tampoco ha podido escapar á vuestra sabiduria que el poder que Nos ejercemos tiene gran fuerza para la integridad del orden público y del Estado, sobre todo cuando Nos podamos ejercer ese poder sin el menor obstáculo y cuando Nos gocemos de plena libertad.

Séanos dado presagiar aquí el porvenir y, considerando lo que ya ha sido hecho, sacar de ello nuevas esperanzas para lo que falta.

A fin de que tengais un recuerdo de lo que Nos hemos hecho y de lo que Nos deseamos, Nos os nombramos, por las presentes Letras, caballero de la orden de la Milicia de Cristo, cuyas insignias os llegarán al mismo tiempo que esta Nuestra carta. Finalmente, de lo íntimo de Nuestro

rio, en el cual habia descubierto Hirim la salida secreta.

Entre tanto, se habia dado la voz de alarma; los brahmmas y los servidores del templo se precipitaron sobre las huellas de los invasores que apenas tuvieron tiempo de refugiarse en el interior del santuario.

Era ya demasiado tarde para cerrar la puerta; pero los defensores de Lelia, agrupados en el dintel, formaban una barricada formidable para los agresores.

LXV.

Un profundo desaliento se habia apoderado de los soldados ingleses desde el instante en que vieron que se caía la torre sobre Reyner y sus compañeros; un triste presentimiento les decia que no tardarian en sufrir la misma suerte, á poco que tardaran en llegar los refuerzos prometidos por el general Alderson.

En cuanto al coronel, merecia más compasion que ninguno de los soldados que estrban bajo su mando.

Además de la grave responsabilidad que

—La muerte se ha alejado de vos, y vivireis felizmente para vuestra dicha y la mia en el mundo. Si, Lelia, seréis feliz si queréis casaros conmigo. Decid una palabra, y un sacerdote de mi religion bendecirá nuestro enlace. Decid que consentís.

—¡Nunca, nunca!—respondió Lelia. —No os atrevaís á insultarme más,—dijo Al-Moorat lleno de cólera.

—Sin insultaros, puedo dejar de temeros,—replicó Lelia con tono tranquilo:—he encomendado mi alma á Dios, y confío en su misericordia.

—Me estais insultando,—repuso Al-Moorat más y más desesperado.

—¡Señor, tened piedad de mí!—dijo la pobre Lelia arrojándose y levantando los ojos al cielo.

Al-Moorat quiso coger á su víctima para llevársela. Lelia le rechazó dando un grito supremo de agonía.

En el mismo instante, y antes de que el miserable la hubiera cogido de nuevo, la puerta de la celda fué abierta bruscamente, y Ricardo, que habia oido el grito supremo de su prome-

tida, cayó Al-Moorat como un rayo vengador.

En su irresistible ímpetu, Ricardo habia echado por tierra al miserable, acudiendo á sostener á Lelia que estaba medio desvanecida, sin conservar apenas el sentimiento de su existencia.

—¡Salvada!—exclamó Ricardo;—ya ningún poder de la tierra podrá arrancarle de mi lado.

Lelia, murmuró débilmente el nombre de su prometido.

Ricardo estaba tan profundamente absorto en su contemplacion y en las emociones de su alma, que olvidó al cobarde agresor que tenia delante. Pero Al-Moorat, volviendo de pronto en sí, tomó un puñal, é iba á hundirlo en el corazon de Ricardo, cuando un sablazo que le dirigió vigorosamente Juan, le cortó la muñeca que tenia el arma fatal.

Al-Moorat no pudo dar más que un solo grito, porque herido de nuevo en el pecho, cayó para no levantarse más.

Rodeado de sus fieles amigos, nuestro héroe trasportó el cuerpo inanimado de Lelia á través del pasadizo, penetrando en el santua-

(90) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE J. F. SMITH.

conmigo, y si me desobedeces, antes de una hora irás al suplicio.

Despues cogiendo violentamente el brazo de Kehoda, la arrastró hácia la puerta y la echó por el pasadizo.

—Vuestra violencia es un crimen inútil,—dijo Lelia al encontrarse sola con su perseguidor;—no me queda sino un soplo de vida: dejadme morir en paz y pediré á Dios que os perdone.

corazon os deseamos tola clase de felicidades.

Dado en Roma, cerca de San Pedro, el 31 de Diciembre del año 1885, octavo de Nuestro Pontificado.

LEON XIII, PAPA.

Lo de Cartagena.

Dada la actividad y dados los buenos informes de nuestro corresponsal madrileño, cosas que una vez mas ha demostrado con los telegramas que ayer publicamos, no era aventurado suponer que su carta de fecha 11 habia de ser interesante.

Todo sea por Dios. Para algo se han encargado de los servicios publicos los amigos del caballero del tupé.

Faltándonos, pues, la carta del corresponsal y conociendo la avidez con que los lectores esperan noticias de Cartagena, las hemos buscado en los periódicos; pero sin que nos haya causado sorpresa hemos visto que las que en ellos aparecen amplían algunas de las que nos fueron comunicadas directamente, mas no llegan a mencionar siquiera otras que ayer adelantamos nosotros.

Dice así: «Al cerrar esta edicion empieza a circular una noticia relacionada con sucesos graves desarrollados en Cartagena durante la noche pasada.

Difficil es averiguar la exactitud de lo ocurrido en todos sus pormenores por la deficiencia de las noticias telegráficas hasta ahora recibidas.

Hé aquí la version más fidedigna: A la una de la madrugada unos 40 soldados de los diferentes cuerpos de guarnicion en la plaza, mandados por un sargento primero, se han dirigido al castillo de San Julian.

No se sabe si con inteligencias con los de dentro ó sin ellas, el hecho es que sorprendieron la guardia, compuesta de siete hombres, y que dueños de estos, se apoderaron del resto del castillo, dominando 50 ó 60 hombres allí alojados.

Acto continuo dispararon un cañonazo, que se supone fuera la señal de aviso para los demás que estuvieran comprometidos en el proyecto.

El gobernador militar, general Fajardo, condecorador de los trabajos revolucionarios, aunque a pesar de sus desvelos no habia podido adquirir datos que precisaran un hecho con reto, consideró desde el momento el cañonazo relacionado con aquellos trabajos.

En este supuesto se dirigió a otro de los cuarteles y con cuatro compañías de infantería y alguna fuerza de la guardia civil se dirigió al castillo mencionado.

Antes de llegar hicieron alto las compañías, y el general se adelantó con cuatro guardias civiles para arengar a los revolucionarios y hacerles comprender lo insostenible de su situacion, toda vez que no habian encontrado eco en el resto de la guarnicion.

Las palabras del general no fueron atendidas; al contrario, los amotinados hicieron fuego, causándole tres graves heridas de bala, una de ellas en un costado.

Enseguida se hizo cargo del mando de

las fuerzas un teniente coronel que dispuso de lo necesario para atacar el castillo.

No se sabe si los sublevados huyeron antes ó despues de hacer alguna resistencia. Las fuerzas de ataque se hicieron pronto dueños del castillo, pero los sublevados habian huido, y alejándose por mar, embarcándose en un buque que los esperaba cerca de Escombreras.

Dícese que con los soldados insurrectos iban algunos paisanos.»

Un acto de Salvajismo.

Escribe la Gacete des Tribunaux, de Paris, que al llevar un sacerdote los ultimos sacramentos a un enfermo, al pasar por el ángulo de la calle de Lafayette y boulevard Magenta, un grupo de vagos empezó a insultar al sacerdote y le siguio entre silbidos y deuestos hasta la casa del enfermo.

Un transeunte, indignado del salvajismo, delató el hecho a los gendarmes, los cuales, presentándose acto continuo detuvieron a dos individuos que dijeron llamarse Fernando Moreau y Julio Richardt quienes manifestaron no tener profesion ninguna, ni tampoco domicilio.

Estos son los héroes de las barricadas republicanas. Vagos de profesion, sin educacion, sin creencias, sin vergüenza, Comunerros.

Y sucesos parecidos, hijos son de la conducta de los gobiernos que permiten a una prensa cínica fomentar las malas pasiones y todos los instintos de perversidad mas repugnante.

Viva la republica libre, demoleadora, socialista que cobija a todos los apostatas.

Noticias de Filipinas.

He aquí las más interesantes que recogemos de una carta que publica La Correspondencia de ayer, y que está fechada el 1.º de Diciembre en Manila:

«Según noticias de Yap (Carolinias) llegó felizmente a aquel puerto el vapor mercante Castellano, que llevaba la expedicion comercial despues de haber sufrido un fuerte temporal al Nordeste de Palaos.

En aquel puerto no existia barco alemán alguno. Sólo representa allí dicha nacionalidad un comerciante que sobre la puerta de su casa iza una bandera de guerra alemana. En cambio nuestra nacion y nuestros derechos están allí representados por la conocida y popular compañía Bastola, que en sus propiedades tiene clavada la bandera española.

El Castellano desembarcó el material de construccion que llevaba para levantar el edificio donde ha de establecerse la factoría.

Los expedicionarios habian visitado a una de las reinas de aquellas tribus, que les recibió afable y cortésmente. Hablan de la hermosura de aquellas mujeres y es indudable que lo hacen con gran exajeración, ó quizás porque en la tierra de ciegos el tuerto es rey.»

«El Sr. Labadia, médico-militar, ha sido víctima en Cotabato de un incidente desagradísimo.

Iba dicho señor con otros amigos a bordo del buque correo de ésta, que acababa de llegar, cuando el bote que los conducía chocó, impulsado por la corriente, en un cable que tenia en tierra dicho vapor, zo-

zobrando la embarcacion y salvándose todos los tripulantes, menos dicho señor.»

El cólera

El domingo se cantó el Te Deum en Isla Cristina.

Del sábado al lunes hubo según noticias oficiales, las siguientes invasiones: Marbella 9 y 3, Alora una detencion, Salamanca, 1 invasion, Algeciras, 24 y 5.

Ni en Manilva, ni en Fregeneda, ni en Monde, ni en Cuevas Bajas, pueblos todos de la provincia de Málaga, ha vuelto a ocurrir caso alguno felizmente. Tampoco en los pueblos de la Línea ocurrió novedad dearse por terminada.

El Rdo. Sr. Obispo de Cádiz continúa en Algeciras, prodigando toda clase de consuelos y recursos a los epidemiados, y animando con su palabra y ejemplo el espíritu de la población. El jueves presidió una junta compuesta de las personas mas notables de ella, proponiéndose los medios de arbitrar recursos para hacer frente a las necesidades, iniciándose al punto una suscripcion que encabezó el dignísimo Prelado con una cantidad respetable. Tambien se trató de la necesidad de establecer una cocina económica, idea que fué aceptada en el acto.

Tambien en Salamanca se ha adoptado por las autoridades y junta de Sanidad, todo género de precauciones y medidas para atajar el mal é impedir su desarrollo.

Una de las primeras víctimas del cólera en Algeciras lo fué el teniente de navío de la armada, comandante del ponton de aquellos mares D. Antonio Solís Castaños.

Gacetillas.

Teatro principal.—Hoy miércoles se pondrá en escena, a beneficio del primer tenor don Juan Delgado, la preciosa zarzuela en dos actos de los señores Camprdon y Arrieta, titulada «Marina», y el tercer acto de «La Tempestad».

En el intermedio del segundo al tercer acto el joven artista señor Cumia en obsequio al beneficiado, cantará la preciosa romanza «Espirto gentil», de la ópera «Favorita».

Segun dice un colega tudelano, el general Daban se presentará candidato a la diputacion á Cortes, en las próximas elecciones, por el distrito de Tafalla.

Para las cuatro de la tarde estaba citada ayer la Junta Provincial de Beneficencia á sesion que debió de celebrarse en el despacho del señor gobernador civil.

Hemos recibido el cuaderno 36 de la esmerada edicion que del Quijote viene haciendo la Biblioteca de publicaciones microscópicas de Zaragoza. Cada cuaderno contiene dos entregas y vale 10 céntimos de poseta. Se remite a cualquier pueblo de la provincia. Unico encargado de hacer suscripciones en Pamplona, Dionisio Bearán, San Agustín 4, 2.º, y Mayor 7 tienda.

Tambien se sirven los cuadernos atrasados.

El ayuntamiento de Aranarache anuncia subasta para la venta de 120 robles y 200 hayas.

Suma y sigue. El municipio de Abárzuza anuncia la venta de 2.594 pies de encina. Continuará.

En carta de Estella que tenemos á

volantes en las cuales reconoció la letra de Ricardo.

—¡Tan joven, tan bueno, tan hall puerto sin que ya haya podido socorrerle!—añadió con una expresion desgarradora.

—Coronel,—preguntó Wharton paldecido;—¿se trata acaso de Ricardo?

—¡Pobre Ricardo!—contestó el coronel sin responder directamente á la pregunta, tan apartado estaba en su dolor. El cielo, por lo menos, lo ha librado de un suplicio más terrible que la misma muerte. ¡Ha muerto sin saber la muerte de aquella á quien tan tiernamente amaba! Que nada sepa mi esposa de la fatal noticia,—añadió arrugando los papeles con mano convulsiva,—porque este último golpe la mataría.

El doctor Burke despidió al fakir dándole una bolsa de oro, pero este pidió el permiso de pasar la noche en el recinto del templo prestando una gran fatiga.

A pesar de sus súplicas, el coronel se mostró inexorable, porque habia creído notar una expresion extraña en la mirada fija y penetrante de aquel viejo.

la vista, se nos participa que en las próximas elecciones de diputados á Cortes, se presentará candidato por aquel distrito el conocido abogado de dicha ciudad don Enrique Ochoa, cediendo, segun dice la carta, á las instancias de sus amigos.

Damos con gusto un aplauso á la empresa del teatro por su resolucion de poner en escena obras del repertorio antiguo. De esta manera, dejaran de ofrecerse en nuestro teatro los insípidos, por no decir inmorales, cuadros de que son una serie mal hilvanada las obras importadas del corrompido teatro francés.

Aparto de que en vano se pretenderá encontrar ni en éstas ni en las zarzuelas modernas españolas, las bellezas que por todos conceptos encierran aquellas que, aunque antiguas, siempre parecen nuevas.

Recomendamos la lectura del anuncio «Obra interesante», que va en tercera plana. El tomo de la historia de las Provincias Vascongadas, cuya publicacion concluye con el cuaderno recibido hace dos dias, merece figurar en la biblioteca de todos los amantes del pais vasco.

Más candidatos.—Se dice que por esta circunscripcion se presentarán para diputados á Cortes el marqués de Vadillo, don Wenceslao Martínez y el coronel don Ramon Gonzalez Tablas; en el distrito de Estella don Veremundo Ruiz de Galarreta, y en el de Tudela el conde de Heredia Spinoia y el señor Alonso Colmenares (hijo).

Ha sido denunciado á la alcaldía un carretero por depositar estiércol en sitio en que no está permitido hacerlo.

Leemos en un periódico: «Sobre el fúnebre que guardaba los restos del señor Gnelbenzu veíase una preciosa corona de mirto, con cintas de raso blanco, obsequio que S. M. la reina doña Cristina dedicó como último testimonio de admiracion y cariño al finado.»

En Chile, y en la representacion de la «Teodora», de Sardou, ha ocurrido un lance curioso. No teniendo la compañía Pandolfine suficiente personal para representar dicha obra, echó mano de varios jóvenes chilenos, encargándose un tal Enrique Salambo del papel de verdugo. La que hacia de protagonista tenia que ahorcarse figuradamente, y cuando llegó el momento de la «ejecucion», el tal Salambo, contrariado por aquella de la cual habia recibido no pocos desdenes, le echó el lazo al cuello con ánimo de extrangularla real y efectivamente. La pobre actriz hizo su papel tan á lo «vivo» y tan perfectamente, que el público estalló en ruidosos aplausos, cayendo el telon en medio del entusiasmo general. Pidió á los autores frenéticos, pero el telon no pudo levantarse, porque la actriz yacía en tierra, despues de ser arrebatada por sus compañeros de las manos del verdugo efectivo, privada de conocimiento y medio ahogada. Los cuidados de los médicos volvieron á la vida á la actriz, siendo reducido á prision el Salambo.

La Excm. Diputacion de Guipúzcoa se ha instalado provisionalmente en la casa número 14 del Paseo de la Concha, precisamente en el mismo «hotel» donde se hospedó el Rey D. Amadeo de Saboya, y más tarde el célebre tribuno francés Gambetta, que habitó en él durante bastante tiempo.

Segun noticias de Mahon, el dia 30 del pasado mes, se desencadenó en aquella isla un huracan furioso que ha causado daños innumerables.

Para que se forme idea de su violencia, solo diremos que en la fortaleza de la Mota arrancó de su sitio las garitas de los centinelas, derribando á las personas que tenian necesidad de salir.

El dia de Reyes en suiza.

El dia de Reyes, la soberania pertenece en Suiza al sexo bello. Las mujeres ocupan el lugar de los hombres, y estos últimos se despojan por completo de su autoridad.

Las señoritas dirigen las fiestas que se celebran: acompañan á los jóvenes á los salones, les invitan á bailar y les obsequian con dulces y ramos de flores.

Este, pues, se vió obligado á retirarse; pero en el momento en que se abria la puerta, un hombre medio desnudo, cubierto de sangre y de polvo, se precipitó en medio de los soldados, gritando en inglés:

—¡Cerrad la verja, ahí está el enemigo.

En un instante se cerró la verja y se dió la señal de alarma.

Apenas el ruido habia atravesado la puerta cuando cayó en el suelo rendido por la debilidad. Algunos soldados se apresuraron á levantarle disponiéndose á conducirlo al cuerpo de guardia; pero el fakir, falso ó verdadero, a ver al herido, sacó de su cintura un largo puñal arrojándose sobre él.

Solo que en el momento en que iba á hundir su arma en el pecho del enemigo, Wharton se lanzó sobre él, y separó el golpe mortal haciéndose una ligera herida en la mano.

En su indignacion los soldados iban á matar al traidor, cuando intervino el coronel dando orden de que se le ataran las manos. Hecho esto, subió prontamente á la plataforma para juzgar por sí mismo de la gravedad del ataque anunciado por el herido.

pesaba sobre él, tenia que consolar á su joven esposa por la pérdida de Lelia, pérdida que no le tenia á él menos afligido.

—Si al menos estuviera segura de su muerte,—decia con frecuencia lady Elena;—al supiera fijamente que está muerta, tendria fuerza bastante para soportar el golpe, y el tiempo, en todo caso, traería algun alivio á mi dolor; pero cuando pienso en la ferocidad de nuestros enemigos, se me hiela la sangre de las venas.

El coronel se esforzaba en consolarla con las más dulces palabras; pero su noble esposa no cesaba de llorar y de gemir.

El dia siguiente á aquel en que la torre se hundió, al parecer, sobre Reyner y sus valientes compañeros, el coronel se encontraba cerca de su pobre esposa hablando de Lelia, cuando un ordenanza le go á anunciarle que un fakir viejo acababa de presentarse en la verja de la muralla, diciendo que tenia que hacer comunicaciones muy importantes al jefe inglés.

El coronel fué inmediatamente á la verja, en donde encontró á Wharton, al doctor Burke y á otras varias oficiales.

El doctor estaba haciendo preguntas al fakir, el cual se negaba á contestarle, diciendo que necesitaba, ante todo, ver al jefe.

—Aquí está el coronel,—dijo, dirigiéndose al fakir en dialecto indígena.

El coronel dió la orden de que abrieran la verja, diciéndole al doctor que le interrogara.

—¿Quién sois?—preguntó el doctor fijándose en su fisonomía.

—Lo que veis,—respondió este último;—soy un pobre fakir incapaz de hacer daño á nadie.

—¿Y qué comunicaciones tienes que hacer á nuestro jefe?

—Confiado en su liberalidad,—le entregó los papeles que han pertenecido á sus compatriotas muertos bajo los escombros de la torre.

—¿Cómo os habéis hecho dueño de esos papeles?

—Los he encontrado en la maleta, atada á la grupa de uno de los caballos.

—Hélos aquí, dijo sacando de debajo de los brazos que le cubrian, un paquete voluminoso que le entregó el coronel.

—¡Dios mio!—exclamó este último despues de haber recorrido con la vista algunas hojas

Vertical text on the right edge of the page, including fragments of other articles and page numbers.

A las ocho de la noche los padres reclaman á sus hijos, que no siempre obedes al mandato que se les impone; las señoritas, no obstante, conservan el derecho de volver á sus cesas cuando lo consideran oportuno, con tal de que esten en ellas el dar las doce.

A esta hora ha concluido su reinado.

La Diputación de Guipúzcoa trata de rehacer el archivo destruido por el incendio en la noche del 25 de Diciembre próximo pasado y al efecto, prepara una importante circular en la que se interesará á todos los pueblos de la provincia el envío de originales, copias ó datos de los documentos que desaparecieron entre las llamas.

Un hecho que revela los esplendores de la civilización parisiense, es su estadística de suicidios. Desde 1.º de Enero hasta 31 de Diciembre de 1885, ha habido en el departamento del Sena 642 suicidios y tentativas de suicidios. El año precedente hubo 542. Este año, pues, media un exceso de 100. Las víctimas han sido, en su mayor parte, con arma de fuego. Se cuentan 225, de los cuales 160 son para París, y 65 para el resto del departamento. Unos se han ahorcado, otros se han arrojado desde lo alto de monumentos ó por sus ventanas, y ha habido 40 mujeres que se han tirado un pistoletazo en la cabeza ó en el pecho.

El suicidio es una enfermedad de las épocas de decadencia y de los pueblos que viven sin costumbres y sin Dios.

Mártires del cristianismo.—Se han recibido graves noticias de Annam, que aunque de fecha bastante atrasada, no eran conocidas en Europa.

Segun ellas, á fines de Diciembre una partida de rebeldes destruyó las casas de las misioneras católicas, asesinando á un sacerdote francés y á 500 cristianos indígenas.

Añaden que la partida fué perseguida, derrotada y desarmada por los franceses.

Hemos recibido la revista hispano-americana que con el título La Ilustración se publica semanalmente en Barcelona. Contiene buenos grabados, consta de 16 páginas de excelente papel y de esmerada impresion, y se reparte á domicilio al precio de 25 céntimos de peseta. También se remite á cualquier punto de la provincia. Unico sitio de suscripción en Pamplona, es calle de San Agustín núm. 4, piso segundo, á cargo de Dionisio Bearán.

Digestiones difíciles con ó sin vómitos se regularizan con el «Jarabe de Pepsina de Orive, mejor y más barato que el de Grimault y otros extranjeros. En la provincia en todas las farmacias y droguerías y en Pamplona solamente Colmenares y Baldain.

Cultos religiosos.

Miércoles.—S. Gumersindo.

En San Saturnino: Se expone S. D. M. á las cuatro y á las cinco y media se celebrará el ejercicio en honor de la Preciosa Sangre.

Anuncios preferentes

CASIANO DIAZ.

Cambio de moneda, compra y venta de valores del Estado, descuento de cupones, giros.

Envío de billetes de Lotería, previo pago de su importe y gastos de correo,

Se reciben encargos y comisiones, percibiendo honorarios módicos,

Oficinas, ZAPATERIA, 18.—PAMPLONA. Horas: de 8 de la mañana á 8 de la noche.

NOTA: En la misma casa se publica hace cinco años «El Auxiliar», semanario de Administración y jurídico: precio 750 pesetas al año.

LA TOS por crónica y rebeldes que sea se cura prontamente con las

NUEVAS PASTILLAS PECTORALES Y CALMANTES DEL DR. MARQUES.

¡¡Probadas y os convencereis!!

De venta en su farmacia y laboratorio de de Barcelona, Hospital, núm. 109.—Caja 6 reales. Por correo 7 rs.

Depositario en Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

Valores del Estado
COMPRA Y VENTA EN COMISION
GIROS Y COMISION S
Casiano Diaz.
18.—ZAPATERIA.—18.

EXTRAORDINARIA LIQUIDACION

de Tejidos del Reino y del Extranjero

MERCADERES 23.—PAMPLONA.—MERCADERES 23.

Procedentes de varios saldos se ponen á la venta solo por veinte dias, empezando el jueves, infinidad de artículos de todas clases, los que para su pronto despacho, los cedemos á precios sumamente ínfimos relativamente á su clase.

Recomendamos al público nos honre con su visita, en la seguridad de que sus intereses se harán considerablemente beneficiados.

En obsequio á la brevedad, solo anotamos á continuación algunos de sus artículos con sus precios.

No malogre's la ocasion
De comprar bueno y barato
En esta Liquidacion.

Venid pues sin dilacion,
Que os conviene y grato.

Mantoneria.

700 mantones se han reunido en diferentes clases que vendemos en 4 pantas desde 15 reales hasta 100 y en 8 puntas desde 30 reales hasta 200.

Toquillas.

Presentamos la gran coleccion en nueve clases y doce colores desde el precio de 3 y medio reales hasta 48.

Piezas semi-holandia

género muy superior para la confeccion á 19 reales por pieza.

Alfombras.

Por 4 y medio reales damos una bonita alfombra. Las tenemos muy superiores y baratas en moqueta y terciopelo.

Plugasteles de hilo.

Lo que no se ha visto hasta ahora. Clase rica a 2, 2 y medio y 3 reales.

Retortas de hilo.

Desde 3 reales hasta las más anchas para sábanas de una pieza.

Moqueros.

Los tan riquísimos batista de hilo y jareton de 32 reales docena.

Pañetes para abrigos.

¡¡Qué surtido á 10 y 11 reales!!

Telas para colchones.

¡¡Qué bonita coleccion desde 3 reales en adelante!!

¡Atencion aqui!

150 piezas merinos de colores á 5 reales.

122 piezas merinos negros desde 4 y medio reales.

87 piezas telillas para mantillas desde 4 y medio reales.

¡Ojo! ¡Mucho ojo!

Todos los paños para trajes de caballero los vendemos con rebaja de una tercera parte.

Los tenemos riquísimos que valen 19 reales y los damos á 13 y sucesivamente hasta 50.

NOTA. Se previene que no citamos ni la cuarta parte de los artículos.

PAMPLONESES

venid, ved y convenceos,

de que la baratura de los géneros no tiene igual.

Advertencia importante.

Establecemos precio fijo invariable y por tal es inútil de todo punto el regateo.

MERCADERES 23.

DESENGANARSE:

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentra un gran surtido con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion es.3 land

LA ELEGANCIA

Depósito permanente de toda clase de calzado y cortes aparados, especialidad en calzado sobre medida.

— CALLE DE MERCADERES. — 18

Fundiciones de Hierro

p Fábrica de Acero del Bidasoa.

En virtud de lo dispuesto en los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas á Junta general ordinaria que se celebrará en esta capital el dia 26 del corriente á las 4 de la tarde en la casa número 33 de la Plaza del Castillo.

Para poder tomar parte en la Junta deberán acreditar los señores accionistas por medio del correspondiente resguardo haber depositado con ocho dias de anticipacion las diez acciones que dan derecho al voto, en cualquiera de los establecimientos públicos de crédito de Pamplona ó en poder del que suscribe.

Los que sean suscritores por un número menor de diez acciones, podrán reunirse hasta completarlas y nombrar un representante.

Pamplona 11 de Enero de 1886.—El Presidente del consejo de Administración, Pedro Maria Garbalena.

Fundiciones de Hierro

y Fábrica de Acero del Bidasoa.

Verificado el sorteo para la amortizacion de las obligaciones de primera emision de esta Sociedad, en la forma anunciada, resultaron amortizadas las obligaciones números 281 á 290, 371 á 380 y 161 á 168; que con los números 79 y 80, designadas en el sorteo del año 1884, componen las 30 que corresponden á la segunda amortizacion.

Quedan indicadas para la siguiente las obligaciones números 169 y 170.

El pago del cupon de las obligaciones y el importe de las amortizadas se verificará desde el dia 15 del actual en la Plaza del Castillo número 33 principal de diez á doce de la mañana.

El Presidente del Consejo de Administración, Pedro Maria Garbalena.

Obra interesante.

España sus monumentos y artes. etc. Acaba de publicarse el tomo correspondiente á las provincias vascongadas escrito por D. Antonio Pirala y editado por la acreditada casa de los señores Daniel Cortezo y Compañía de Barcelona.

Siendo el que suscribe el único en Navarra que puede facilitarlo lo avisa al público por si quiere utilizar sus servicios.

Se sirven cuantas obras y encuadernaciones se le encomienden.

San Nicolás 4 Pamplona.

Casildo Iriarte.

Enfermedades de la boca.

PASTILLAS NIELK

de clorato de potasa comprimidas, eficaces contra las anginas, crup, ronquera, fetidez del aliento ó inflamaciones de la garganta. Las Pastillas Nielk, calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase el sello de la «Sociedad Farmacéutica Española.» impreso en tinta roja.

VAPORES TRASATLANTICOS DE SALA Y VIDAL

PARA MONTEVIDEO

BUENOS-AIRES y ROSARIO DE SANT AFE

Saldrá del puerto de Barcelona el dia 15 de Enero el magnífico y acreditado vapor español

VIDAL-SALA

Su capitán: D. José Antonio de Luzárraga.

Admitiendo carga y pasajeros á quienes ofrece el esmerado trato que tiene acreditado.

PRECIOS.—1.º, 140 duros.—2.º, 100 duros.—3.º, 40 duros

Informarán los señores Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica, 21 principal.

Agentes de Aduana señores Sinies y Orfila, calle Cristina, 5 bajos, BARCELONA.

CAL HIDRÁULICA

ó cemento de Zumaya (La Ventura)

Premiado de una medalla de plata en Burdeos 1882.—representantes en Navarra, Erice, Sarasa Constantin y Compañía.

Serrería mecánica á vapor.

Frete á la estacion de Pamplona, únicos concesionarios del monte Irati. Se lleva á domicilio.

LICOR DEL POLO DE ORIVE



El honoroso crédito y la universal aceptación de este popularizado licor español buscado y preferido á todos los destilados por todas las clases sociales ha despertado entre los falsificadores una reprobable codicia. El Licor del Polo de Orive está siendo objeto de imitaciones, plagios y criminales falsificaciones. Todo frasco de Licor del Polo de Orive que no lleve en la etiqueta que está sobre la envoltura, y en la gargantilla que rodea el cuello la marca de fábrica semejante á la que se halla en este anuncio, es falsificado.

ULTIMA HORA

Do Madrid.

Madrid 12 3 15 t.

Ha sido recibido en audiencia solemne por S. M. la reina regente en el salon del trono, con asistencia de Sagasta, Moret y Alonso Martinez de varior grandes de España, además de la reina y jefes de palacio, el nuevo embajador de Francia en esta Côte.

Las tropas de la parada leñhan tributado honores de infante y el cuerpo de alabarderos ha formado en la escalera principal del régio alcazar.

Hé aqui el discurso del embajador francés en el acto de presentar sus credenciales y que tanto se comenta.

«Señora:

«Tengo la honra de poner en manos de V. M. las cartas en que el presidente de la república francesa me acredita cerca de V. M. en calidad de embajador.

«La mision que me está confiada es en primer lugar la de mantener las relaciones felizmente existentes entre Francia y España, países unidos no tan solo por una frontera comun sino por intereses del mismo orden en la conservacion de la paz y de la tranquilidad pública.

Tiene tambien por objeto el contribuir á estrechar los lazos de amistad que apesar de numeros vicisitudes de la historia no han cesado jamás de ser los que deben existir entre los países cuya lengua y cuya literatura tienen un mismo género como procedentes del mismo origen.

«Esta amistad cómo no habia de estrecharse mas cada dia, cuando una misma civilizacion cerniéndose (?) en esteras mas serenas las conduce hoy bajo instituciones igualmente respetadas por una y otra parte, á buscar la independencia y el engrandecimiento, no en luchas estériles sino en un trabajo fecundo conservándolas mas que nunca fieles al mismo culto de las ideas generosas y de los sentimientos caballerosos?»

«Al desempeño de este encargo ó mas bien al servicio de tan noble causa dedicaré, Señora, todos mis esfuerzos mientras dure una mision que ha de asociarme á las tristezas como alegría de la nacion española. Para conseguir este objeto me son necesarios la benevolencia de V. M. y la cooperacion de su gobierno.

«Espero, Señora, que procurando merecerla lograré alcanzarla.»

Madrid 12 9 15. n.

El Consejo ocupádose de orden público.

Reina tranquilidad en la Península; ninguna novedad en Cartagena.

Acordáose el personal diplomático y so guarda gran reserva respeto de los agraciados.

Madrid 12 9 15. n.

Han sido nombrados embajadores Albarada en París.—Groizard en el Vaticano.—General Riquelme en Petersburgo.

En los montes de San Sebastian encontrádose 34 fusiles y 25 bayonetas.

Madrid 12 9 45 n.

Los sargentos sublevados eran licenciados.

Diez y ocho han sido detenidos y trasladádoseles á Cartagena.

Al sacarle la bala á Fajardo ha aparecido otra herida en el pie dicho general esta muy grave.

Bolsin 55, 50

Imp. Isturiz

SECCION DE ANUNCIOS

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Yove, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canada, Dúcorp, Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35--Tecedorias--35--Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con *dos medallas de oro*.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser preferidas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

DE J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo 30 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y de Sr. Marquina y principales de España.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

EMULSION ANGULO

Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfos cura la tisis, escrófulas, catarros ecónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferida á cuantas existen. 10 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos Sr, arquina y principales de España.

IMPERMEABLES

sin costura, sobre medida, de lanilla superior para caballeros, procedentes de nua casa extranjera, de 6 á 12 duros. Gran coleccion de muestras de idem para militares. Especialidad en telas finas para impermeables dobles de señoras de 3 y 4 duros.

Sucursal en Pamplona: plaza del Castillo, núm. 33, principal; donde encontrarán á la venta por mayor y menor: precios sumamente baratos.

El representante general D. Guillermo Laborde, en Tolosa, tiene constantemente en sus almacenes de la misma plaza, toda clase de artículos de cautchuc, como correas para transmision, tuvos para gas y agua de todas dimensiones, cuerdas autolubrificantes para prensa, estopas, gomas en planchas de varios espesores para juntas de vapor, gomitas para cajas de cerillas, correas de cuero azules ultramar, minio; el encargado de esta capital de Pamplona, recibe encargos y da catálogos á los que los soliciten.--Antonio Diaz.

GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

" 2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolución de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz, Zapateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Lorenzo Certona, Navarrería, 20.--El Gerente, CASIANO DIAZ

ACEITE PEPTONIZADO DE HIGADO DE BACALAO CON LECHE DE CARNRICK.

Universal y eficazmente recomendado por todo el Cuerpo Médico como el mejor remedio para la tos, constipados, bronquitis, escrófula, aniquilamiento, tisis, debilidad general, cerebros agotados por exceso de trabajo.

Produce un aumento inmediato de carnes y fuerzas.

Puede tomarse cuando no se tolera ninguna otra forma de Aceite de Hígado de Bacalao.

Contiene proporciones casi iguales del mejor Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega y de leche fresca concentrada, ambos peptonizados (digeridos).

La leche peptonizada disfraza el olor y el sabor desagradables del aceite, y hace éste dulce como crema, muy grato al paladar y sumamente nutritivo.

Inestimable para niños, y tolerable por las personas más delicadas, no causando eructos ni molestia alguna.

Un ensayo satisfará á cualquiera del gran mérito de esta nueva y sin igual preparacion

Sus propiedades reconstituyentes ó nutritivas son cinco veces mayores que las del aceite puro ó de cualquiera otra emulsion; de consiguiente, es mucho más barato.

Estando digeridos tanto el aceite como la leche, el todo se asimila, mientras que del Aceite de Hígado de Bacalao y otras emulsiones, como no están digeridos, tan sólo se aprovecha una pequeña proporción. La Emulsion de Carnrick es la más perfecta que jamás se ha hecho, y la única compuesta de Aceite de Hígado de Bacalao y de leche digeridos.

Analizada y recomendada por los más eminentes Profesores de Europa.

Tambien fabrican los autores esta preparacion combinada con Hipofosfos de Cal y Sosa. Prospectos gratis.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

FOR MAYOR: SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, BARCELONA.

THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.

EMULSION DE SCOTT de Aceite Puro de HIGADO de BACALAO CON Hipofosfos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Procede todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recomendado por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

D. Manuel S. Castellanos, Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Sanabogado principal de Medicina y Cirujía, &c.

La Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao que he tenido ocasión de experimentar las ventajas que produce en los enfermos que necesitan, por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que las rechazan por el mal sabor de la primera de ellas.

Ademas estoy convencido que los escrófulos delicados la soportan sin el inconveniente de los escrófulos de Castellanos.

Madrid, Marzo 8 de 1881.

Santiago de Cuba, 2 de A. pril, 1881.

Sr. Scott & Bowne, N. York, V. S. He he probado por haber recibido remitir en su aceite las ventajas de ser inodoro, para el paladar, y larga conservación: sus resultados terapéuticos, sobre todo, los niños, son maravillosos.

Con este modo tengo mucho placer en hacerlo público. Soy de V. S. D. AMBRASIO GRILLO.

De venta en las principales droguerías y boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York